

Observations finales

Dans le présent chapitre, nous avons tenté d'apporter notre contribution au débat sur une intégration économique plus étroite avec les États-Unis. Nous avons conçu un modèle d'équilibre général calculable et un ensemble de données pour l'application de deux scénarios hypothétiques : a) l'adoption par le Canada et les États-Unis d'un tarif extérieur commun applicable aux importations en provenance de tiers pays; b) l'élimination de la protection qui reste contre les échanges bilatéraux entre les deux pays. Pour que notre modèle permette d'évaluer les effets différenciés de ces scénarios sur les régions canadiennes, nous avons divisé le Canada en trois régions : le Canada-Ouest, l'Ontario et le Canada-Est. Les résultats de notre recherche tendent à montrer qu'en raison de l'existence d'accords de libre-échange conclus antérieurement entre le Canada et les États-Unis, les effets de la mise en œuvre de politiques commerciales telles que celles définies dans les scénarios seraient certes, comme prévu, généralement positifs pour l'économie dans son ensemble, mais d'une ampleur quasi négligeable. Cependant, les effets seraient notables dans certains secteurs, celui des aliments en particulier, mais aussi ceux de l'agriculture et du vêtement, surtout sous la forme d'une augmentation importante de l'activité sur le plan des échanges commerciaux. Nos résultats font aussi ressortir les répercussions différenciées de ces politiques sur les régions canadiennes et le transfert entre le commerce international et le commerce interne au Canada. Notre modèle ne permet toutefois pas de mesurer les gains qui découleraient de l'élimination des dispositions de l'ALENA sur les règles d'origine.

En combinaison avec les résultats économétriques de l'utilisation du concept de « gravité », nous nous sommes servi de notre modèle EGC pour étalonner les coûts « non observés » du commerce entre le Canada et les États-Unis et avons par la suite évalué les effets de l'élimination de ces coûts s'il y avait adoption de politiques ambitieuses d'intégration ou d'union économique. Les répercussions de la mise en application de tels scénarios hypothétiques de politique commerciale sont notables pour toutes les régions canadiennes, qu'il s'agisse de l'augmentation du volume des courants commerciaux, du revenu réel, de la production et des dépenses réelles de consommation. Il est possible de voir dans ces résultats notables la limite supérieure d'une intégration poussée du Canada et des États-Unis puisqu'il a été tenu pour acquis que l'effet de frontière que détectent les modèles fondés sur le concept de gravité est entièrement dû aux coûts non observés du commerce.